

文化

教科書裁判沖縄出張尋問

日本軍が自決命令



「日本軍が自決命令」との見出しで裁判にかけ
て報じる1983年5月11日付の琉球新報朝刊

沈黙に向き合う

沖縄戦聞き取り47年

石原 昌家

(41)

1983年に日本政府が家永氏に教科書の沖縄戦記述に「集団自決」を書くよう指示したこと、「意図せざる結果」として、全国に沖縄戦の実相を知らせる契機になった。私自身も住民虐殺と「集団自決」が沖縄戦での被害の特徴だと述べていたので、その表現の仕方をあらため、沖縄戦体験の認識を深める機会を与えることになった。

1983年に日本政府が家永氏に教科書の沖縄戦記述に「集団自決」を書くよう指示したこと、「意図せざる結果」として、全国に沖縄戦の実相を知らせる契機になった。私自身も住民虐殺と「集団自決」が沖縄戦での被害の特徴だと述べていたので、その表現の仕方をあらため、沖縄戦体験の認識を深める機会を与えることになった。

「集団自決」の定義

住民は強制集団死

軍の自決と明確に区別

自決」とは「殉國死」「自発的死」ということだ。それはのちにこの裁判の国側証人の曾野綾子氏証言で具体的に示されていく。

歴史的証人尋問

これらの点を念頭に入れ、国のいう「集団自決」に特化して、出張法廷2日目の安仁屋昭氏に対する質問で、主尋問の肝要部分のやりとりをじっくりとみていく。しかし、安仁屋

のため避難する場所もなく、戦闘員の煩累を絶つた崇高な犠牲的精神により、自らの命を絶つ者も生じた」(2025年)とある。それここで「戦闘員の煩累…自らの命を絶つ者」までの記述は、政府の「集団自決」の定義といえよう。それはまさしく、国いう「集団

かつたといえる程、充実した内容に、深く感銘を受けている。加える事柄はわずかしかな

私が解説するんじゃなく、この住民の集団的な死は、強制され、あるいは追いつめられたものではないと思います。なぜなら、自らの意思によるものではないとそういう意味では、自ら決意して責めを

言いますと、自決というのではなく、そのうえで、自らを集團に寄与できない者は小離島に見つけることができた。

私は、大田昌秀氏、金城重明氏、川宗秀氏、それぞれの意見書、尋問内容をいま読

を知ることができます。

決定的な証言

「問92 参考のためにおみ直していくと、控訴審(第2審)の証人を引き受けたものとしては、新たにつけて、日本語として日本国民の共通認識ということで言うと、いわゆる国語辞典的にいきますと、自決といふのは、自ら決意して責めを

うにお考えですか。答

は、極めて疑問に思つております。これは天皇の軍隊の、強制、命令などによる集団的死、殺し合いだと証言すれば、天皇司令官や長勇参謀の自決というものは、明確に区分しなければいけないと思います。なぜなら、この段階で、沖縄戦体験

の研究の到達点が示されています。88年2月10日の那覇地裁の法廷の場だ。84年段階で石原さんは「集団自決」という言葉を用いていたので、それ以外の言葉を使用したらいけませんよ」と、くぎを刺されてしまっていたのだ。

困り果てた私は、窮屈のうちに、ついでに、私は、集団の支援者を前にした報告集会が開かれた。そのときの件である。沖縄から駆けつけ傍聴できた安仁屋氏が、「なぜ、住民に集団自決の足で傍聴できなかつた全

は集団自決というのはな

担当弁護士たちとの最後の打ち合せ会議の席上、突然弁護士から「裁判とい

うのは、その提訴された時

の学界の状況で問答するも

のだから、提訴された19

私の悔恨

「どうで91年10月21日、

私が第1審の安仁屋氏証言を受け、第2審東京高裁での証人尋問を終えると、その足で傍聴できなかつた全

は、集団自決といふのはな

担当弁護士の制止を振り切つても、安仁屋氏の言う

「強制による集団死」とい

う言葉で証言すべきだった

と悔恨の念にかられて

いるように理解されるものなんですか。答 そうす

べきだと思います」(153頁)

実は、東京高裁の開廷前

に安仁屋氏の証言を受け、

もはや、住民に集団自決と

いう表現は使えないとい

う表現を使つて、それを代わる言葉を模

していく。

次回以降は国側証人(曾

野綾子氏)の証言などをみ

「問94 証人自身は、そ

は、軍人が自決したときに使つた言葉であることだと認識に私も到達した段階で、それに代わる言葉を模索しました。すると、私の

(次回は6月後半掲載)